

L'historien israélien Zeev Sternhell, "oracle de l'antifascisme", est mort

mardi 30 juin 2020, par [Ha'Aretz](#) (Date de rédaction antérieure : 22 juin 2020).

Le quotidien *Ha'Aretz* revient sur le parcours de Zeev Sternhell, décédé ce 21 juin. L'historien fut "l'un des plus importants universitaires sur la question du fascisme", mais aussi un fervent critique du risque de glissement de la société israélienne vers le fascisme.

L'historien Zeev Sternhell, "*l'oracle de l'antifascisme*", [selon Ha'Aretz](#), est mort ce dimanche 21 juin à Jérusalem. Dans son éditorial, le quotidien israélien salue la mémoire de celui qui "*a consacré l'essentiel de sa vie professionnelle à ses recherches sur le fascisme et à ses injustices*".

Né en 1935 dans l'actuel sud-est de la Pologne, "*Sternhell n'était pas seulement l'un des plus importants universitaires sur la question du fascisme de ces dernières décennies. L'importance de ses avertissements quant au danger menaçant la société israélienne, c'est-à-dire la perte des garde-fous qui la retiennent d'évoluer vers une situation rappelant celles des régimes [fascistes] qu'il étudiait, ne doit pas être ignorée.*"

"Guerre contre la démocratie"

En trois points, *Ha'Aretz* rappelle de quelle façon, selon l'historien, l'État hébreu dérive vers le fascisme. D'abord en menant "*une guerre contre la démocratie*", c'est-à-dire en manquant d'une "*vraie égalité entre ceux qui composent la société : Juifs, Arabes israéliens, Palestiniens des Territoires occupés, réfugiés, demandeurs d'asile et autres*".

Ensuite en glissant vers une "*interprétation de l'histoire qui permet à une société d'évoluer vers le fascisme*", c'est-à-dire en "*penchant de plus en plus vers des définitions déterministes de ces groupes ethniques*".

Enfin, selon la pensée de Zeev Sternhell condensée par *Ha'Aretz*, "*le troisième élément, en Israël, qui augmente le danger de descente vers le fascisme est le principe de déification de la nation. Le renouveau juif national, fondé sur le désir des Juifs de maîtriser leur propre destin, est largement devenu au fil des années un genre de guerre sainte, alimentée par de nombreux éléments religieux et messianiques.*"

En résumé, conclut le journal israélien :

"Sternhell cherchait à alerter les Israéliens à propos de tendances qui s'étaient mises en place en Europe aux XIX^e et XX^e siècles. Son héritage, donc, est de mener un combat incessant pour [...] regarder l'histoire de façon rationnelle et réfléchie."

Ha'Aretz

[Abonnez-vous](#) à la Lettre de nouveautés du site ESSF et recevez chaque lundi par courriel la liste des articles parus, en français ou en anglais, dans la semaine écoulée.

P.-S.

Courrier International

<https://www.courrierinternational.com/article/hommage-lhistorien-israelien-zeev-sternhell-oracle-de-lantifascisme-est-mort>